

DECLARATION SYNDICALE

Les syndicats des travailleurs et des travailleuses participants aux travaux du Forum Social Mondial qui s'est tenu à Tunis du 26 au 30 mars 2013, se félicitent de la participation massive des syndicats des travailleurs et des travailleuses aux travaux de ce forum ce qui a permis un échange enrichissant sur l'ensemble des questions qui préoccupent les syndicats des travailleurs et des travailleuses et une meilleure visibilité des syndicats auprès des différentes franges sociales, notamment les jeunes et les femmes.

Au cours des deux siècles derniers, les syndicats des travailleurs et des travailleuses ont mené des luttes héroïques pour faire reconnaître les droits des travailleurs, imposer le travail décent, améliorer les conditions de travail, garantir un salaire minimum et élargir la couverture sociale pour les travailleurs et les membres de leurs familles. Ils ont réussi, non sans peine, et avec des disparités régionales flagrantes, à imposer un cadre juridique du travail qui garantisse aux travailleurs et aux salariés des droits inaliénables et impose aux différents acteurs sociaux et économiques des normes internationales du travail et des pratiques professionnelles. Cet effort reste néanmoins inachevé et les syndicats des travailleurs et des travailleuses sont déterminés à poursuivre leurs luttes en faveur des droits syndicaux, des droits des travailleurs et des travailleuses pour le travail décent notamment pour les groupes vulnérables, la justice sociale et partage équitable des richesses entre les différents acteurs du processus de la production et l'ensemble de la population dans une dynamique d'une économie sociale et solidaire.

Les syndicats des travailleurs et des travailleuses sont par ailleurs engagés à défendre les valeurs de la liberté, de l'égalité, de la dignité et de la démocratie. Ils sont convaincus qu'un monde meilleur est possible et que le combat pour la défense des droits des travailleurs et des travailleuses ne peut se poursuivre d'une manière efficace que dans le cadre d'un combat citoyen pour la dignité et la liberté ainsi que pour les droits de manifester librement qui doit être garanti pour les organisations syndicales mais aussi pour les individus, la criminalisation des activistes doit cesser, et le droit de grève doit être pleinement respecté.

Tout en saluant les révolutions du printemps arabe, réussies notamment grâce à la participation et à l'engagement massifs des travailleurs et des travailleuses, les syndicats expriment leurs craintes d'un retour de l'intolérance et du despotisme dans ces pays ce qui serait préjudiciable aux travailleurs et aux travailleuses et à leurs intérêts. Ils expriment également leur soutien et solidarité actifs avec les organisations syndicales dans ces pays pour la défense des droits des travailleurs et des travailleuses, la réalisation de la justice sociale, de la démocratie et du développement durable.

Les syndicats des travailleurs présents aux travaux du Forum Social Mondial -Tunis 2013- estiment qu'une dynamique syndicale spécifique pourrait aider à une meilleure intégration du mouvement syndical mondial au sein de cette dynamique citoyenne mondiale. La création d'un Forum syndical Mondial pourrait constituer un cadre de réflexion et de coordination syndicales qui rendrait la participation des syndicats des travailleurs aux rencontres et aux forums civils mondiaux plus visible et plus efficace.

Ils expriment leur implication dans la préservation de la paix dans le monde, soutiennent le droit des peuples à l'autodétermination et s'opposent avec force à toutes les formes d'occupations et aux les conflits militaires ou armés dont les victimes sont les populations civiles et les plus démunis.

Aujourd'hui, le mouvement syndical mondial, conscient de l'interaction des défis et convaincu que seule une solidarité et une unité syndicale internationale large et solide constitue une force pour faire face à ces défis engendrés par la crise planétaire et aux politiques néolibérales féroces qui menacent les droits économiques et sociaux de l'Homme, tend la main aux nouvelles forces émergentes, aux composantes de la société civile avec lesquelles il partage les valeurs et les préoccupations.

Composante essentielle de la société civile, les syndicats appellent les autres composantes de la société civile à une meilleure coordination en matière de lutte contre la pauvreté, le chômage, la précarité, l'endettement, la corruption la lutte contre la marchandisation de l'éducation et la défense d'un enseignement public accessible à tous et pour la transparence et la bonne gouvernance la justice fiscale et la protection de l'environnement. Les syndicats exhortent les associations, les mouvements sociaux et les

organisations de la société civile à développer des alliances solides pour la défense des droits des travailleurs migrants, leur dignité et leur protection ainsi que les membres de leurs familles. Ils réclament une plus grande implication, solidaire et conjointer dont la lutte contre toutes les formes de discrimination, pour les droits des femmes et contre l'exclusion et autres formes de marginalisation des jeunes. Ils sont particulièrement vigilants pour la défenses des droits des femmes aux travaux et la lutte contre la violence et les violations des droits syndicaux.

Ils considèrent que la question de la dette publique constitue un mécanisme de domination nord/ sud à travers les programmes d'ajustement structurels imposés par le FMI, la banque mondiale et les autres institutions financières internationales. Elle constitue aussi un mécanisme de régression sociale par la mise en œuvre des politiques d'austérité.

Afin de faire face aux politiques néolibérales et aux mesures anti sociale d'austérité qui portent atteinte aux droits des travailleurs et des travailleuses et des peuples, mesures qui dépassent les cadres géographiques nationaux restreints qui touchent même les citoyens des pays dits riches, les syndicats doivent occuper une place de choix, avoir une meilleure visibilité au sein des forums et des rencontres internationales citoyennes à côté de leurs alliés naturels que sont les différentes composantes de la société civile comme les mouvements sociaux.

Ils sont déterminés à animer, dynamiser avec un engagement active de la CSI et de ses structures régionales, cet espace d'échange et à renforcer la participation de la base syndicale aux différents débats, réflexions alternatives et actions conjointes qui émergent à l'occasion de ces rencontres dans l'objectif de renforcer la capacité d'action collective et la solidarité internationale citoyenne autour des valeurs de la liberté, de la dignité, de la justice sociale, de la démocratie et de la modernité.

Les syndicats présents aux travaux du Forum Social Mondial -Tunis, 2013-estiment qu'une dynamique régionale peut soutenir le processus global étant une dynamique syndical spécifique qui pourrait aider à une meilleure intégration du mouvement syndical mondial au sein de cette dynamique

citoyenne mondiale pour l'élaboration d'un plate-forme régionale et globale commune de luttes sociales.

La création d'un Forum syndical Mondial pourrait constituer un cadre de réflexion, d'actions concrètes et de coordination syndicales qui rendrait la participation des syndicats aux rencontres et aux forums civils mondiaux plus visible et plus efficace.

Fait à Tunis le 30 mars 2013